

Zeitschrift:	Revue Militaire Suisse
Herausgeber:	Association de la Revue Militaire Suisse
Band:	- (2014)
Heft:	[2]: Numéro Thématique Aviation
Artikel:	La Protection civile vaudoise, le partenaire indispensable de tout événement majeur!
Autor:	Bonamy, Tania
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-781225

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Le meeting aérien AIR14 est une manifestation de grande ampleur qui nécessite une préparation et une mise en œuvre très étudiées. Les forces aériennes suisses sont chargées de la sécurité civile et militaire de l'événement.

Forces aériennes

La Protection civile vaudoise, le partenaire indispensable de tout événement majeur !

Tania Bonamy

Cellule communication SSCM VD

La Protection civile vaudoise apportera son appui aux organisateurs du meeting aérien AIR14 qui se tiendra les week-ends des 30-31 août et 6-7 septembre 2014. Fidèle à ses missions essentielles d'appui, assistance et protection, la Protection civile vaudoise et les Organisations de protection civile (ORPC) engagées assumeront des tâches indispensables à la mise sur pied d'un événement de cette dimension telles que l'assistance aux personnes à mobilité réduite et leur transport, ainsi que l'assistance aux enfants trouvés.

Les Forces aériennes suisses fêtent leurs 100 ans cette année. A cette occasion, Payerne sera le rendez-vous international de l'aviation avec le meeting aérien AIR 14 pendant deux week-ends consécutifs, les 30-31 août et 6-7 septembre.

Un maillon essentiel

Ce sont plus de 500'000 spectateurs qui sont attendus lors de ce meeting. Une telle fréquentation impose la mise en place d'un dispositif sécuritaire efficient et modulable qui ne peut se faire sans le soutien de la Protection civile qui demeure un maillon essentiel dont peut toujours disposer le canton de Vaud dans la maîtrise d'engagements et opérations dépassant le courant normal. C'est autrement formulé la seule réserve stratégique du canton.

Engagement garanti

Afin de garantir les missions confiées, les organisations régionales de protection civile (ORPC) du canton de Vaud, ainsi que le détachement cantonal sont engagés dans des missions confiées par les organisateurs du meeting et les responsables du domaine Safety&Security géré conjointement par l'armée, l'Etat-major cantonal de conduite (EMCC) vaudois et le canton de Fribourg.

Les missions générales de la Protection civile du canton de Vaud, d'ores et déjà attribuées seront : l'aide à la conduite,

le transport au profit des partenaires, l'appui sanitaire au profit de la Santé publique, l'assistance dans le cas de personnes perdues retrouvées, l'accompagnement des visiteurs pendant les journées spéciales, l'appui à la cellule communication et enfin, l'accompagnement de personnes handicapées ou à mobilité réduite.

Des ORPC en mission

Ainsi la Protection civile vaudoise est mobilisée pour assurer une partie de la sécurité de la manifestation.

Le Détachement cantonal de la Protection civile vaudoise fournira le personnel nécessaire à la mission d'aide à la conduite du dispositif Safety&Security déterminé par les responsables du meeting. Il assurera aussi la tenue du journal des opérations à l'aide de l'outil Saga Crisis (voir encadré).

L'ORPC Gros-de-Vaud, secondée par l'ORPC Yverdon, aura pour tâche l'appui dans le cadre des modules transversaux sanitaires au profit de la Santé publique. L'ORPC Payerne sera engagée dans cette tâche avec leur véhicule de soutien sanitaire (VSS). L'ORPC Gros-de-Vaud assumera en outre une partie du transport des partenaires, en particulier la Police cantonale vaudoise. Les ORPC Lausanne-Est et District-Morges se tiendront prêtes pour leur part à assurer la délicate question du téléphone d'information aux proches (TIP) en cas de montée en puissance.

La région Ouest-Lausannoise se chargera de la planification et de l'accompagnement des personnes à mobilité réduite et des handicapés sur le site de la manifestation. Quant à la région Nyon, elle se chargera de l'encadrement de ces personnes depuis les gares CFF, spécialement agrandies pour AIR14, de Cugy (FR), Corcelles-près-Payerne et Payerne.

L'ORPC Lausanne-District épaulera le détachement cantonal dans l'aide à la conduite du dispositif sécuritaire, ainsi que dans la tenue du journal des événements à l'aide de l'outil Saga Crisis. Les astreints de cette région auront aussi l'importante mission d'assurer le concept des personnes retrouvées. Lorsqu'un enfant s'est perdu, la Protection civile s'occupera de la prise en charge de cette personne pour la ramener auprès de ses proches ou assurer une prise en charge adéquate.

Toutes les autres ORPC du canton (soit Aigle, Avenches, Grandson, Lavaux, Moudon, Orbe, Oron, Riviera et La Vallée) se tiennent à disposition pour assumer des missions complémentaires encore à déterminer et fournissent le personnel nécessaire au fonctionnement et à la durée de la cellule de communication de l'Etat-major cantonal de conduite (EMCC), dont entre autres le tournus de photographes illustrant le dispositif sécuritaire complet mis en place.

Personnes retrouvées

Dans le cadre d'une manifestation d'une telle ampleur, la problématique des personnes perdues/retrouvées est cruciale. La Protection civile vaudoise a donc décidé de développer un concept consistant à créer des bracelets clairement identifiables, grâce à leur couleur orange et au logo développé, sur lesquels les proches et les parents indiqueront leur numéro de téléphone au cas où les détenteurs de ces bracelets venaient à se perdre. Par ailleurs, des affiches stratégiquement placées avant les caisses expliqueront aux visiteurs les procédures mises en place. Les bracelets seront distribués avant l'entrée afin que chacun puisse les compléter préalablement à l'entrée dans l'enceinte de la manifestation.

Sur le site de la manifestation, des informations adaptées indiquer aux personnes concernées où se trouve le bureau accueillant les personnes trouvées. Cette signalétique devrait aussi permettre aux personnes perdues de retrouver leurs proches dans les plus brefs délais en se rendant au point de contact clairement indiqué.

Développé dans le cadre du meeting AIR14, le concept personnes perdues/retrouvées pourra être repris lors de manifestation de grande ampleur et sera une corde supplémentaire à l'arc des missions assumées par la Protection civile du canton de Vaud.

Modules transversaux

Dans le cas d'un événement sortant du courant normal, il s'agit de gérer un certain nombre de questions qui inévitablement se poseront. Ainsi, la Protection civile vaudoise en partenariat avec les partenaires spécialisés développe des modules transversaux applicables à toute situation critique ou sortant de l'ordinaire. Dans le secteur de la santé publique, ce dont des modules nombreux morts, nombreux blessés ou encore nombreux brûlés qui sont pensés et coordonnés en amont pour être prêt en cas de survenance réelle.

Les questions du téléphone aux proches ou celle de l'hébergement de victimes rentrent aussi dans le cadre de ces réflexions.

Saga Crisis

Développé par le l'Etat-major cantonal de conduite (EMCC) du canton de Vaud, Saga Crisis est un outil en ligne permettant le suivi des événements en temps réel via un journal détaillé et une cartographie adaptable à chaque événement. Cet outil simple d'utilisation et intuitif assure une transmission simultanée des informations à tous les partenaires concernés, tout en permettant de définir un niveau de confidentialité. Grâce à cet outil, il est aussi possible de partager des documents en lien avec un événement particulier ou d'accéder à des modèles de base. En cours de développement, une version mobile devrait encore faciliter l'accès aux informations des partenaires engagés sur le terrain. Cet outil est déjà utilisé entre autres lors de grandes manifestations comme le Montreux Jazz Festival. Dans le cadre d'AIR14, Saga Crisis sera utilisé pour assurer le suivi sécuritaire de la manifestation, ainsi que pour garantir le flux des informations en continu aux organisateurs du meeting et aux partenaires impliqués

En tant que réserve stratégique du canton pour le domaine sécuritaire, la Protection civile est directement impliquée dans la réflexion et le développement de ces modules qu'elle devrait mettre en place en cas d'événement réel. Lors du meeting AIR14, 20 astreints de l'ORPC Gros-de-Vaud suivront, sur le site même de la manifestation, une formation spécifique à la gestion des nombreux morts et blessés.

Prête à assumer ses missions, la Protection civile vaudoise devient incontournable pour contribuer à la tenue d'un événement de cette ampleur sur son territoire et mettra tout en œuvre pour en assurer la parfaite exécution avec la rigueur et l'implication remarquables dont elle fait preuve à chaque engagement.

T. B.

